

# LA UNIÓN

PRECIOS DE SUSCRICION

Jaca: trimestre. . . UNA peseta  
Fuera: semestre. . . 2'50 id.

Se publica los Jueves

ANUNCIOS

Anuncios y comunicados a precios convencionales.  
No se devuelven originales, ni se publicará ninguno que no esté firmado.

PUNTO DE SUSCRICION

Calle Mayor, núm. 16. Imprenta.

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

Año IV

REDACCION Y ADMINISTRACION

JACA

Calle Mayor, 16.

Jueves 9 de Junio de 1910

Franqueo concertado

Toda la correspondencia a nuestro

Administrador

Núm. 168

## EL CRÉDITO AGRÍCOLA

Muchas maneras de resolver el problema del crédito agrícola se han propuesto por los pensadores dedicados a estos estudios: multiplicar las Cajas rurales de crédito, crear muchos sindicatos agrícolas, establecer una especie de Warrant agrícola, reformar los Pósitos ó, mejor dicho, liquidarlos ó convertirlos en Bancos ó Cajas rurales establecidas en las cabezas de partido; todas son soluciones que, desde el punto de vista que estudian el problema, lo resuelven gallardamente; pero en la práctica, aún en el último supuesto de convertir los Pósitos en Cajas rurales, y suponiendo que el Estado satisficiera la respetable suma de millones que a dichos Pósitos adeuda, siempre resulta que el problema se resuelve de un modo incompleto; que muchas comarcas, por enorme que fuera el esfuerzo que el reformador realizara, quedarían privadas del beneficio del crédito, sin contar que esas orientaciones para resolver el problema siempre presuponen una base positiva para el crédito, un agricultor propietario, quedando privados de sus beneficios aquella numerosa clase de agricultores del suelo ajeno.

Y esto es precisamente lo que debe preocupar a los que estudien el problema. Llamar ludibrios ó elucubraciones a toda solución que se aparta de lo trillado, aunque parezca fantástica por sus proporciones y su grandeza, no conduce a nada: es preciso demostrar que no es viable o confesar que no sabemos navegar por lo desconocido y que nuestro raciocinio se pierde en el análisis de la nueva concepción.

Los autores de la ley Hipotecaria del 64 eran visionarios, perturbadores de la tranquilidad pública, corruptores del Derecho civil, todo eso eran para muchos de sus contemporáneos, y, con todo, ahora nosotros admiramos su obra.

Al hablar del crédito mobiliario agrícola, de la cédula mobiliaria, que llega a pignorar lo increado, lo que sólo es una esperanza, sucede lo mismo.

Expongamos sintéticamente uno de esos organismos que rompen los moldes viejos y representan

asi siempre lo imposible, porque son una creación, aunque esté llena de vida y de realidad. La idea de la cédula mobiliaria se debe al trabajador infatigable señor Navarro Reverter; suya también es la concepción del organismo que intentamos exponer.

La cédula mobiliaria, por lo mismo que no radica en inmuebles y permite pignorar hasta la cosecha futura, es un documento universal para los agricultores; todos pueden gozar sus beneficios. Su garantía aunque radique en algo al parecer inseguro, es sólida y positiva si se establece en un Registro de cosas muebles a cargo de los jueces municipales.

Estas cédulas, que son la base fundamental para resolver el problema del crédito agrícola, se completan y complementan con organismos de crédito cuya base puede ser muy diversa y su campo de acción muy extenso; pero siempre partiendo del supuesto que las cédulas mobiliarias han de ocupar lugar preferente en las atenciones de los mismos. Estos organismos son las Cajas locales, las Cajas regionales y el Banco de crédito mobiliario agrícola. Las Cajas locales, que han de realizar los pequeños préstamos al labrador y al colono, establecidas en pueblos y aldeas, pueden formarse, bien por las asociaciones constituidas, ya por los Pósitos locales ó por otras agrupaciones.

Estas Cajas elegirán los medios de foamar el capital, más convenientes a sus socios. «Las subvenciones de las corporaciones populares, las cuotas de los asociados, los depósitos con interés, las aportaciones, donativos y legados, la negociación de su cartera, los beneficios de sus operaciones, la nulidad de las comisiones, el uso prudente de su crédito garantido, el auxilio de la Caja regional y, en su caso, del Banco central, ofrecen una dilatada serie de recursos que, aprovechados con inteligencia y empleados con discreción, afirman la prosperidad de la Caja rural.»

Las Cajas regionales, que pueden fundarse, ya sea por federación voluntaria de Cajas locales, ó por tomar este carácter otras asociaciones con vida propia, podrán organizarse libremente, determinando en sus estatutos sus rela-

ciones con el Banco central, del cual son sucursales, y con las Cajas locales, sus clientes, cuyo buen régimen y desarrollo, protegerán por todos los medios.

El Banco de Crédito Mobiliario Agrícola, que podría fundarse con un capital de 20 millones de pesetas, representado por 40.000 acciones de 500 pesetas cada una, su campo de acción se extendería a las operaciones mercantiles y bancarias que requieran los fines esenciales y principales de su creación.

Con ese capital y las subvenciones del Estado, que actualmente dedica 93.000 pesetas a subvenciones y auxilios a las asociaciones y sindicatos agrícolas, podría atender el Banco de Crédito Mobiliario Agrícola a las necesidades de las Cajas regionales, siendo el regulador del movimiento de todo el crédito agrícola.

Esta serie de Cajas obtendrían con la organización que exponemos las ventajas que el particular obtiene con la asociación, y no es preciso explicarlas. El Banco de Crédito favorecería con su garantía el crédito con las Cajas regionales y éstas, a su vez, en íntima relación con las Cajas locales, podrían atender completamente las necesidades del agricultor. A los medios conocidos se añade la cédula mobiliaria, que las necesidades actuales hacen indispensable.

Desde la creación bancaria, cúspide de ese mecanismo, se desciende, hasta el individuo, que con su cédula mobiliaria, sin más garantía que su honradez y la futura cosecha, expide valores fiduciaros. La base de todo el organismo es extensa y sólida.

Se compone de una espesa red de Cajas locales, en las cuales se concentra abundante caudal de robustos elementos propulsores del trabajo: «con ellos, como dice el señor Navarro Reverter, se fortalece las energías decadentes, se crea nuevas actividades como recursos nuevos, se aumentan los rendimientos de la tierra... se moviliza la prenda, se afirma el crédito, garantiza la obligación, se asigna valor a la esperanza y seguridad a la promesa, rompe la condición obscura del cultivador otorgándole crédito, que obliga su responsabilidad y consolida su honradez, y así despierta los en-

tusiasmos, convierte en ardorosos obreros de la transformación agraria millones de trabajadores asociados por su propio interés y su participación en el común beneficio a la obra redentora que realiza la sustitución del crédito.» Con este organismo, de base tan sólida si no se resuelve en su totalidad el problema agrario, queda solventada la parte más importante del mismo y lo que es base para su total solución: lo relativo al crédito agrícola.

Celso Joaniquet.

## Religiosidad del pueblo yanqui

Los anticlericales españoles, los terribles anticlericales españoles, se asombrarán, tal vez, de que un país tan libre, tan próspero y tan progresivo como la república de los Estados Unidos se ocupe periódicamente de dar gracias a Dios por los beneficios que le concede. Pero así es.

Esta ceremonia se ha celebrado recientemente con gran pompa, según refieren los periódicos de Washington. He aquí, al efecto, la proclama que el presidente de los Estados Unidos señor William H. Taft dirigió a su pueblo invitándole a tan solemne acto:

«Ha regresado la estación del año en la que, de acuerdo con la reverente costumbre establecida por nuestros antepasados, el pueblo de los Estados Unidos tiene que reunirse en sus lugares acostumbrados de culto para el día de acción de gracias nombrado por el Magistrado civil, para dar gracias a Dios por las grandes mercedes y beneficios que le ha concedido.

»Durante el año hemos sido objeto de grandes bendiciones. Ninguna gran calamidad de inundaciones, tempestades ó enfermedades epidémicas, ha llegado a azotarnos. Hemos vivido en tranquilidad, sin trastornos por las guerras ni rumores de ellas. La paz y la plenitud de cosechas abundantes y de grandes producciones industriales, animan a un pueblo resuelto y agradecido a renovar todas sus energías para la benéfica industria y el progreso moral y material.

»Por esto es por lo que todos reconocemos humildemente y llenos de gratitud, la fuente divina de estas bendiciones.»

El presidente, Sr. Taft, como de costumbre, eligió el lugar oficial para las ceremonias de acción de gracias, y esta vez fué designada la Catedral católica de San Patricio, de Washington.

He aquí como da cuenta de la ceremonia uno de los periódicos americanos.

»La iglesia católica de San Patricio de esta ciudad fué durante la mañana de hoy el punto de reunión de toda la ciudad oficial y diplomática y social,

son motivo de celebrarse el día en que la nación, por boca de sus mandatarios, dá al Omnipotente públicas acciones de gracias por los favores que la nación recibió en el curso del presente año.

»La iglesia ó catedral católica de San Patricio se encontraba suntuosamente engalanada é iluminada, y todas las ceremonias fueron imponentes y conmovedoras.

»El presidente Taft, el vicepresidente Sherman, todos los secretarios del Gabinete presidencial, los ministros de todas las naciones latino-americanas, el cuerpo diplomático extranjero en corporación, los jueces de la Suprema Corte de Justicia de América, los senadores y los representantes del pueblo en el Congreso de la Federación, varios prelados católicos, todos los laicos prominentes en ciencias, bancos é industrias, las escuelas y universidades, los ciudadanos, todos ricos ó pobres, finalmente, Washington entero, asistió á la acción de gracias nacionales verificada en San Patricio.

»La misa pontifical fué celebrada con asistencia del cardenal Gibbons y de monseñor Falconi, delegado pontificio, y de otros muchos prelados.

»Las invitaciones para esa gran fiesta fueron distribuidas hace dos semanas y estaban firmadas por el párroco de San Patricio, Pbro. Doctor William T. Russell.

»Después de la misa pontifical fué servido un espléndido *lunch*, siendo el huésped de honor el presidente Taft. Pronunciáronse breves y elocuentes brindis por la prosperidad nacional y la libertad de la iglesia católica en los Estados Unidos.»

Tal ocurre en los Estados Unidos de América, pueblo fuerte, progresivo y culto.

## Correspondencia

### MADRID

*El mitin del frontón Central.—Las vistas de las actas.—Las Cortes nuevas y la labor del gobierno.*

Después de las sesiones de la Audiencia por la que ha desfilado todo el Madrid bullicioso para ver á las Diosas de la sicalipsis sentadas en el banco de los acusados, hemos tenido otro espectáculo: la vuelta del hijo pródigo al hogar paterno republicano.

Melquiades Alvarez se ha arrepentido de sus correrías y flirteos monárquicos y se ha arrojado en los brazos de Galdós y de Pablo Iglesias, llorando el fracaso del bloque y lamentando que se le escapara la ocasión de ser presidente del Congreso de los Diputados.

Eso sí, vuelve al seno republicano con tres actas, una lograda por el artículo 29 y las otras contando con la benevolencia del gobierno, pero ¡ay! el grupo aquél con que soñara en su delirio de grandezas se ha quedado en sueños. Y eso es lo que D. Melquiades no puede perdonar á este gobierno reaccionario de Canalejas, que no ha querido concederle la importancia que él cree tener.

Los campos están deslindados de nuevo y el político astur, solo, desengañado, espera ahora del socialista Pablo Iglesias y de los radicales que le ayuden á conquistar el cacicazgo que no ha logrado con su único esfuerzo en el Principado.

Es peregrino cuanto sucede en el campo de la política.

Basta que algún señor no vea logrados sus deseos para que quiera hacer á los demás creer que este país está irremediabilmente perdido y que no hay remisión si las circunstancias no le po-

nen en camino de procurarnos la felicidad

No están tan lejanos los tiempos de los discursos pronunciados en el Parlamento y fuera de él por algunos republicanos. El bloque era la panacea, la felicidad, la europeización de España. Así nos lo habían dicho sus iniciadores. Pero ¿qué representaba el bloque? ¿Se había logrado, por ventura, atraer á las masas al campo de la monarquía para hacer obra útil al gobierno?

Hagamos memoria. Del bloque formaban parte Don Melquiades, Tomás Romero y los señores de la sociedad editorial, Luis Morote, hoy monárquico y algún otro. Esa era la fuerza, constituida por ellos solos y, francamente, no era cosa de perturbar al país para que esos señores se decidieran ó no á pasar el Rubicón hacia la monarquía.

La prueba de que nada representaban se ha visto en las elecciones municipales, pues los verdaderos republicanos y los socialistas los han abandonado para declarar la guerra á Moret, considerado como jefe de los bloquistas.

El acto del domingo, al cual trata de concederse inusitada importancia, no tiene ninguna y en él no ha habido más de novedad que el discurso de Melquiades Alvarez, dando un adiós á sus flirteos monárquicos, porque lo demás estaba descontado, incluso las quejas de Joaquín Dicenta, Tomás Romero y Félix de la Torre porque los distritos no han reconocido sus indiscutibles méritos.

Por lo demás, todas las afirmaciones de D. Melquiades están contenidas en el programa del gobierno y esa gran vergüenza de la ley de jurisdicciones debe cargársela en la cuenta al Sr. Moret, que fué el padre de la criatura.

No hay derecho, ciertamente, á que se hable como ha hablado el Catedrático de Oviedo de la Monarquía, pues no puede olvidarse que esta no se opuso ni á la implantación del sufragio, ni al establecimiento del Jurado, ni á la declaración del voto obligatorio que hizo aumentar las huestes republicanas.

Se quiere hacer bandera de oposición del advenimiento de Canalejas al Poder, considerando irregular una crisis perfectamente constitucional y se olvidan los que tal sostienen de la crisis del papelito que originó el motín de la calle é hizo rodar al gabinete Moret formado en la sombra.

Está bien que el Sr. Alvarez, en su nueva odisea por la República trate de reconquistar lo perdido por él, pero también estamos los demás en el caso de procurar que se abra camino la verdad, para que nadie se llame á engaño y se sepa que no se trata de cuestión de ideas sino de desengaños personales, pues el Sr. Alvarez creía buena á la Monarquía con el Sr. Moret, autor del famoso papelito contra el proyecto de Asociaciones y la reputa mala con Canalejas, que es—mientras no se demuestre lo contrario—el más radical de todos los monárquicos.

Los informes conocidos del Tribunal de actas están dando ocasión á animados comentarios y confirman las esperanzas de los conservadores, que proclamaban, desde hace días, que en el Parlamento contarían con más de los 106 diputados que se les han adjudicado desde el primer momento.

Los dictámenes del Tribunal no van á tener la fortuna de dejar de ser discutidos en las Cortes, como se creía, pues los perjudicados no están dispuestos á callarse y de ahí resultará que el legislador, que quiso revestir el examen de las actas de toda la autoridad posible, no solo no ha logrado su propósito, sino que acaso haya puesto en entredicho los prestigios del más alto Tribunal de la Nación.

Lo cierto es que en los círculos poli-

ticos está apasionando más de la cuenta la cuestión de las actas, no faltando quien relacione algunos dictámenes de los que se conocen por indiscreciones inevitables con determinada filiación política de los que intervienen en este asunto.

Lo cierto es que en el Congreso tendremos discusión de actas y la incógnita está en saber si prevalecerán ó no todos los dictámenes emitidos por el Tribunal llamado de actas. Si no prevalecen ¿en qué situación queda la autoridad de ese Tribunal?

Según como resulte el ensayo, así procederá, de seguro, el Parlamento, pero ya, á estas horas, no falta quien piense en la necesidad de reformar la ley, sustrayendo al Tribunal Supremo de esta intervención política, que puede ir en su descrédito.

Pocos días faltan ya para la apertura del Parlamento, cuyas sesiones prometen ser muy movidas, especialmente al plantearse el debate político, con motivo del Mensaje ó como derivación de este.

Los republicanos están *farrucos* y dicen que se proponen discutirlo todo, aunque se quiera no podrá dejar de tratarse en las Cortes ni la campaña de Melilla, ni los sucesos de la semana trágica, ni el fusilamiento de Ferrer, ni la crisis de Febrero, y todos ellos son temas sugestivos que aprovecharán los enemigos del régimen para procurar sacar partido.

Otra cuestión interesante y de actualidad, será la religiosa y la negociación con el Vaticano, que dará, seguramente, ocasión á los radicales para hacer atmósfera entre las masas, hablando de lo divino y de lo humano.

Los rumores circulados de que los republicanos se proponían aprovechar el acto de la apertura del Parlamento para hacer determinadas manifestaciones no se han confirmado, predominando, al parecer, el buen sentido de algunos, en su deseo de evitar conflictos que pudieran resultar de consecuencias graves para sus iniciadores.

Dentro de pocos días se encontrará el gobierno frente á frente de la extrema izquierda, por un lado y de la extrema derecha, por otro. Jamás ha habido expectación mayor en la política.

En muchos de los proyectos del gobierno se dará el caso de que los republicanos estarán á su lado; en otras cuestiones no tendrán más remedio los conservadores que apoyarlo.

En estas Cortes, con un poco de tacto por parte del gobierno, puede surgir el rompimiento entre republicanos y socialistas, á quienes separan diferencias irreductibles de doctrina.

El horizonte, no está, sin embargo, nada despejado, pero si el gabinete Canalejas sabe capear el temporal puede prestar servicios incalculables al país y al régimen.

El Corresponsal

7.º Junio 1910.

## De exámenes

Durante los días 6, 7 y 8 de los corrientes se han celebrado los exámenes de prueba de curso de los niños que asisten á los diferentes colegios de esta ciudad.

Invitados galantemente por el claustro de profesores del Instituto Calasancio, asistimos á aquellos actos que bien pueden, sin hipérbole, ser calificados de fiestas académicas. De la labor por alumnos y profesores realizada hemos sacado gratas impresiones que tienen para nosotros además de las dulcedumbres y consuelos que traen al alma el ver por entero resuelto para nuestro pueblo el pavoroso problema de la educación é ins-

trucción de la infancia, gratas añoranzas de la nuestra deslizada en aquellas aulas, en aquél caserón vetusto, en el cual tantas inteligencias se amamantaron y se *hicieron* tantos sabios que son gloria de esta montaña.

Los PP. Escolapios, sucesores del gran pedagogo San José de Calasanz, han puesto una vez más de relieve que aquellos maestros que tan alto concepto merecieron de nuestros mayores; que aquellos maestros que tanta fama gozaban entre los hijos de nuestra hidalga tierra, no han desaparecido; muy al contrario, rompiendo los moldes antiguos, ellos procuran ponerse al corriente de los procedimientos modernos de enseñanza, se adaptan á las exigencias de las nuevas sociedades y todo amor y todo caridad, mártires de su deber, demuestran elocuentemente lo absurdo de las doctrinas del Sr. Caldevilla.

Sí; los PP. Escolapios, según se vió en los exámenes, no desconocen la pedagogía; antes bien, perfectos conocedores del corazón y de la inteligencia del niño, procuran siguiendo el desarrollo natural de éste, pasarlo gradualmente de una verdad á otra sin cansancio para sus inteligencias no formadas todavía.

Por eso, en vez de entregar al discípulo, mediatamente pisó el umbral de sus aulas, una Aritmética demostrada, una Gramática Analítica ó un tomo de indigesto de Francés, lo alimentan primero con materias que le sean asequibles, y siguiendo al pie de la letra el método cíclico, desarrollan ese programa tan hermoso, que dividido en tres partes, una para cada Escuela, lo gran que el niño salga de sus aulas, pudiendo afrontar grandes problemas.

Diganlo, sinó, aquella prontitud y seguridad con que los niños de la primera contestaban á cuantas preguntas el laborioso P. Manuel les hacía, relativas á las distintas y numerosas asignaturas que forman su plan de enseñanza.

Diganlo aquellos Sres. de la Junta á quienes ó yo mismo decir, al ver lo bien que los de la Escuela del P. Eusebio contestaban á cuantas preguntas salteadas se les hacía, y la soltura con que trabajaban en la pizarra resolviendo toda clase de problemas, así de las cuatro operaciones, como de complejos, quebrados, etc., lo mismo que de Geometría. «Esto es soberbio. Aquí ya no se puede pedir más. Muy bien.»

Muy bien, repetimos nosotros con los señores de la Junta; y comentando el brillante éxito de los exámenes de la Escuela Pía, nos trasladamos al colegio de Santa Ana donde habiánn. de celebrarse los de los parvulillos.

Remozada la escuela, vestidos los niños con sus mejores trapitos y sonrientes las Hermanas que esperan impacientes el fallo del Tribunal y la impresión que en el senado respetabilísimo y distinguido, ha de producir el discursar de sus discípulos, sus evoluciones y ejercicios, trae también hasta nosotros remembranzas de otra infancia más lejana; allí se nos enseñó á balbucir las primeras letras y aprendimos á rezar la primera oración.

¡Niños—dice una hermana—levantarse! y de la gradería que ocupa el testero de la aula, surgen cientos de cabeceitas, rubias unas, otras morenas y todas ensortijadas como las de los ángeles. Esgrime la maestra la *chasca* y el enjambre de chiquillos como obediendo á misterioso resorte, después de graciosa evolución y saludo original, vuelven á ocupar sus asientos. Destácanse en los lugares de preferencia dos alumnos que cruzan sus pechos con policromas bandas. Son los *generales*; tal graduación es el premio á su meritoria labor escolar, á su asiduidad y aplicación.

¿Reseñar la fiesta escolar? Imposi-

ble. Aquellos muñecos saben de todo. Con soltura altamente contrastable con sus pocos años, recitan versos y poesías alusivas al acto, cantan, y por último, se meten en el laberinto intrigado de la aritmética y geografía. Las Hermanas de Santa Ana han realizado una labor, por todos conceptos meritísima y que bien acreedora las hace á los elogios que se les ha tributado.

D.<sup>a</sup> Andresa Fatás, directora de nuestra Escuela pública de niñas y con ella su auxiliar la maestra D.<sup>a</sup> Luisa Loris, tienen bien acreditados sus talentos y vasta ilustración. Con trabajo incesante, fatigoso, si se tiene en cuenta el excesivo número de niñas que asisten á las escuelas municipales y lo complejo de su cuadro de asignaturas, han conseguido elevar en Jaca la instrucción de la mujer á tan envidiable altura, que bien podemos decir con orgullo, camina en este sentido nuestra ciudad á la vanguardia de las más reputadas. Esta afirmación patentizada ha quedado en los ejercicios que en dicho centro se han realizado. Amen de la suficiencia literaria que todas las niñas han demostrado, conviene hacer notar que en vistosa exposición han presentado aquellas una inmensa variedad de útiles labores, primorosamente ejecutadas.

Iguales cariñosos elogios tributamos á las M. M. del Monasterio de Benedictinas, cuyas alumnas hicieron gala, en los exámenes de ayer, de gran instrucción y pusieron de relieve la acertada dirección que preside sus tareas escolares.

## Gacetillas

Nuestro querido amigo y Diputado á Cortes por el Distrito D. Valentín Gayarre, nos escribe cariñosa carta, incluyendo otra del Director general de obras públicas, por la que se nos anuncia que se han dado las oportunas órdenes para que inmediatamente se comiencen los estudios de la carretera, ha tiempo aprobada, de Jaca á Aisa.

Hoy á las cinco y media será conducido á su última morada el cadáver del apreciable joven y prestigioso comerciante D. Miguel Benedé Gállego, que falleció en igual hora de la tarde de ayer.

Ha bajado al sepulcro en plena juventud; la parca insaciable ha robado á la vida una naturaleza vigorosa, y llevado al hogar de una familia tan apreciable como es la de los señores de Benedé, el luto y grandes tristezas,

En esta ciudad donde goza aquella de generales simpatías, su desgracia ha sido generalmente sentida, y en el duelo grande que á los padres del fallecido, nuestros amigos D. Joaquín y D.<sup>a</sup> Joaquina, así como también á sus señores hermanos aflige, toman, y con ellos nosotros, una parte muy activa nuestros convecinos todos.

Procedente de Cintruénigo donde ha pasado una larga temporada, el lunes regresó á su casa de esta ciudad, la distinguida señora D.<sup>a</sup> Pilar Navasónes joven y bella esposa del ilustrado oficial de administración militar Sr. Tejada.

También ha regresado de Huesca donde ha permanecido unos días retenido por asuntos particulares, el prestigioso diputado D. Manuel Gavín López, querido amigo nuestro, á quien al propio tiempo que saludamos felicitamos sinceramente, por el éxito que su hijo Manolito ha obtenido en los exámenes del 2.<sup>o</sup> año del bachillerato.

Después de penosísima enfermedad y de haber sufrido dos operaciones de gran importancia, ha fallecido en Ye-

bra, D.<sup>a</sup> Orosia Arilla, esposa de nuestro querido amigo de dicho punto, D. Baltasar Pérez Martín. Acompañámonle en el intenso dolor que sufre.

El niño José María, hijo de nuestro querido amigo, el Notario de esta ciudad Sr. Bandrés, ha obtenido en Huesca como alumno libre, en los exámenes de primer año del Bachillerato, tres notas de *Sobresaliente* y dos *Matriculas de honor*.

Felicitemos á tan distinguidos amigos, así como á los Padres Escolapios, en cuyo Colegio ha hecho la preparación.

Desconsoladoras en extremo han sido las consecuencias de las últimas tormentas en algunas regiones de Aragón, Borja, Ainzón, y sobre todo Agón, en aquél distrito, han visto inundados sus campos y poblados y arrasadas las cosechas, que se han perdido completamente. De tal magnitud han sido los perjuicios sufridos y tan grandes la alarma y el peligro de los pueblos inundados, que el Sr. Gobernador Civil de Zaragoza con el Diputado á Cortes Sr. Castellano y algunos provinciales salieron á recorrer los lugares destruidos por el río Huecha, llevando socorros, que cada día aumentan, fomentadas las suscripciones por los periódicos de Zaragoza. El Gobierno se ha ocupado de las inundaciones y se calcula que por lo pronto, que les serán condonadas las contribuciones.

Terminados sus estudios del año, van regresando á sus casas, los estudiantes jacetanos. Entre los que han llegado, desde nuestro número anterior, están los aprovechados alumnos de la Universidad Central D. Francisco Castejón y D. Ramón Campoy.

Sean bienvenidos.

Después de brillantes ejercicios, ha ingresado en la Academia de Infantería de Toledo, nuestro amigo D. Camilo Muñoz Lafuente, á quien como huérfano del oficial de igual nombre, corresponde desde luego plaza de cadete.

Ayer á primera hora de la mañana, contrajeron matrimonial enlace, nuestro amigo el laborioso industrial don Teodoro Iguácel con D.<sup>a</sup> Eugenia Blazaco.

Principia á notarse en Panticosa la llegada del personal anejo al Balneario. Desde hace unos días, hállase ya en dicho punto el celoso gerente de la Sociedad D. Clemente Herranz y sus bellísimas hijas.

Desde el Domingo último funciona en la plaza del Marqués de Lacadena, la fuente que en dicho punto ha puesto el Ayuntamiento para ornato de la misma. Es muy bonita realmente sirve de realce á tan céntrico sitio.

¿Cuándo desaparecerán de las fuentes del paseo, los patos, ó lo que sea, que tanto afean aquel hermoso lugar?

Carlos Pueyo Bandrés, colono de la huerta denominada *San Cristobal*, sita en términos de esta ciudad, ha puesto en conocimiento del Juzgado de instrucción del partido el hecho de haberle sido sustraída la cantidad de 30 pesetas.

Según refiere el denunciante, el autor ó autores de la sustracción, aprovechando la ausencia de aquel, penetraron en la casa que el mismo habita en dicha finca, valiéndose de la llave que, según costumbre, había dejado en la gatera de la puerta y, subiendo á la habitación, abrieron una alacena ó armario, donde, entre unas ropas, tenía la aludida cantidad que se llevaron.

El Sr. Juez municipal D. Alberto Laplana, ejerciente funciones de instrucción, acompañado del actuario D. Victorian Aventin, se trasladó á la expresada finca para practicar el oportuno reconocimiento; sin que hasta la fecha hayan dado resultado las gestiones practicadas en averiguación de las personas responsables del hecho.

Por la suma de 220.000 pesetas, han sido adjudicadas las obras del trozo primero de la carretera de Ayerbe á Murillo, al contratista D. Antonio Trells,

La infanta D.<sup>a</sup> Isabel, antes de partir de la Argentina, hizo entrega al presidente de aquella República, de 50.000 pesetas, para los pobres.

Se ha publicado un Real decreto disponiendo que la plaza de Melilla, las islas Chafarinas, Alhucemas y Peñón de Vélez de la Gomera, y el territorio del Rif actualmente ocupado por nuestras tropas, constituyan una región militar, bajo el mando de un capitán ó teniente general del Ejército, y con la denominación de Capitanía general de Melilla.

Se ha dispuesto que se continúen abonando las pensiones concedidas á las esposas de reservistas desaparecidos en campaña, hasta la resolución de los expedientes que se incoen.

El día 6 del corriente mes terminó el plazo para firmar de oposición al concurso anunciado en esta Diócesis; se presentan noventa y cinco opositores. Los ejercicios se verificarán en la tarde del día 14 y mañana del 15.

Ha fallecido en Luesia el virtuoso párroco de dicha importante villa, don Mariano López.

Durante los días 1 y 2 de los corrientes, se celebraron en el Seminario Conciliar de este Obispado los exámenes de prueba de curso de los alumnos de tan importante centro docente. El resultado ha sido muy satisfactorio y honrosísimo para profesores y alumnos habiendo estos últimos obtenido brillantes calificaciones.

También en el Instituto general y técnico de Huesca vienen celebrándose con igual satisfactorio resultado los exámenes de los alumnos de segunda enseñanza de la Escuela Pía de esta ciudad. En otro número publicaremos relación detallada de los aprobados con nota:

En las galerías de una casa particular, fué días pasados recogida una paloma mensajera con las iniciales P. M. Z.-1909 y el núm. 897. Dicha paloma fué entregada inmediatamente á la Comandancia de Ingenieros de esta plaza, según lo mandado por las disposiciones sobre el particular.

Durante toda la semana última hemos disfrutado de agradable y suave temperatura. Hoy ha amanecido el cielo cubierto de densas nubes, haciendo su aspecto presagiar la proximidad de lluvias y tormentas.

Al entrar en máquina nuestro número, por noticias particulares que recogemos á título de información, nos enteramos de que un obrero de los empleados en la construcción del túnel internacional, ha sido la noche última víctima de un desgraciado accidente. Parece ser, sin que podamos concretar el hecho, que al extraer escombros del interior de la cueva, se ha hundido una parte de su techumbre sepultando totalmente al obrero mencionado. Es natural de una provincia andaluza y deja cinco hijos.

Hay matriculados en España, para el ejercicio de su profesión, 5.802 abogados, que pagan al Tesoro 950.000 pesetas al año.

La provincia en que hay más letrados es la de Madrid, 772, y siguen Barcelona, con 656; Valencia, 354; Sevilla, 226, y Granada 202.

Las provincias en que no llegan á 50 los abogados en ejercicios son las de Avila, Oueña, Guadalajara, Huesca, Palencia, Segovia, Soria y Teruel.

El ministro de Fomento prepara un decreto de importancia para la agricultura, referente á la comprobación y análisis de los abonos químicos y minerales.

El Real decreto de 30 de septiembre de 1900 dió en la práctica buen resultado, pues se corrigieron algunos abusos que el comercio de mala fé cometía con los agricultores, vendiéndoles productos impuros, y se siguieron muchas causas criminales contra otros tantos vendedores.

Pero las necesidades de la venta de abonos se han generalizado de tal modo desde aquella fecha, que conviene recoger las aspiraciones que llegan continuamente al ministerio para la reforma de dicha disposición.

El ingeniero inglés de la Compañía Babcock y Wilcox, monsieur William Owen Headon, ha recibido el Bautismo en la iglesia parroquial de Santa María, de la Corte. Se lo confirió el rector del Buen Suceso, Sr. San Julián.

El joven ingeniero ha recibido después el Sacramento de la Penitencia y la Sagrada Comunión.

Por Real orden del ministerio de la Guerra se ha acordado la convocatoria para el ingreso de los sargentos en las Academias preparatorias para el ascenso á oficiales.

El número de sargentos será de 285 en Infantería, 16 en caballería, 35 en Artillería, 21 en Ingenieros, 4 en Administración Militar y 2 en Sanidad.

Además se señalará un margen de 25 por ciento de las respectivas escalas, en previsión de bajas.

Definitivamente está acordado que la presidencia del Senado sea ocupada por el Sr. Montero Rios, y la del Congreso de los Diputados por el señor conde de Romanones.

## BALNEARIO DE PANTICOSA

PROTOTIPO DE LAS AGUAS NITROGENADAS  
1.636 METROS SOBRE EL NIVEL DEL MAR  
TEMPORADA OFICIAL: 15 JUNIO Á 15 SEPTIEMBRE

Pidanse aguas, tarifas, folletos é informes á la Administración General.

# ZOTAL

Regis-  
trado.

BURGAYNE.-LONDRES

Cura todas las enfermedades del ganado y las plantas.

DEPÓSITO.-El Siglo.-JACA

## DEL EXTRANJERO

Se ha puesto de moda entre los estudiantes de la Universidad de Lake Forest, en Chicago, la práctica de ayunar, decidiéndose todas las disputas con una apuesta á ver cual de los contrincantes observa un ayuno más riguroso durante determinado período de tiempo. La costumbre ha tomado tales proporciones que se ha formado un Club entre los estudiantes aficionados al extraño deporte, en el cual la Directiva es elegida según la habili-

dad y resistencia en el ayuno de los miembros del Club.

Miss Laura Cowler, que siempre que quiere comprar algo ayuna para ahorrar la suma a razón de un dólar diario, es presidenta del Club, y los demás miembros de la Directiva son Charles Nelson, Glen Brown, William Baer y Bentley Barbour, individuos para los cuales es un juego pasarse tres días sin comer, bebiendo solo agua, y que frecuentemente ayunan dos días para poder ahorrar el precio de los billetes de teatro; pero hacen constar que el día de la función comen, porque el hambre no les permitiría gozar del espectáculo a que asisten, y para Miss Clower es un juego estar cinco días sin comer.

Se ha puesto tan de moda esa costumbre en la Universidad, que más de la mitad de los estudiantes ayunan un día de la semana, asegurando que eso les permite sacar mayor provecho de sus estudios.

Un concurso originalísimo acaba de celebrarse en el pequeño Municipio de Bagnolet.

No es un certamen de poesía, ni de canto, ni de baile, ni de aviación. Es un concurso... de patatas fritas.

Bajo sombrillas rojas, y ostentando blancos delantales, los jurados vigilaban con gravedad diplomática cómo frien patatas los concursantes.

Después se reunió el Jurado y adjudicó las recompensas.

El primer premio le ha correspondido a un industrial, de cuyo nombre no hay para qué acordarse.

El triunfador no se ha contentado con satisfacer su vanidad personal, sino que ha querido sacar partido de ello, y ha puesto en la puerta de su establecimiento un letrero que dice:

«Primer premio del concurso de patatas fritas.»

En Roma se ha celebrado un curioso matrimonio.

El novio ha sido el signor Gasparo Finali, decano de los senadores italianos y antiguo presidente del Tribunal de Cuentas, un apuesto galán de noventa y cuatro años.

La novia, distinguida señora de la buena sociedad romana, ha ido al altar con una buena dote... y con ochenta y cuatro primaveras sobre sus espaldas.

Este caso de amor senil es objeto de todas las conversaciones.

La boda estuvo concurridísima. A la ceremonia han asistido doscientos senadores, la mayor parte de los cuales ha festejado ya su sexagésimo aniversario.

Oficiaron de testigos dos donceles de noventa y tres y ochenta y nueve años, el se-

nador Grepí y el exministro de Justicia, signor Faiani.

Entre los contrayentes y los testigos suenan una enorme cantidad de años, que pasan de tres siglos y medio.

La gente joven que asistió a la boda asegura haberse aburrido un poco. Bien es verdad que las barbas blancas, los cráneos pelados y las fisonomías arrugadas predominaban entre la concurrencia.

La feliz pareja espera disfrutar en su nuevo estido la más dichosa, ya que no prolongada existencia.

Un obrero de Ginebra ha inventado una cama con música, destinada a las personas que padecen de insomnios y a las que duermen demasiado.

El aparato para hacer dormir se pone en movimiento por el mismo peso de la persona que está en la cama, y empieza a tocar una dulce canción arrulladora, y que aduerme al insomne como si fuera un niño.

El otro aparato es una especie de reloj despertador; pero sujeto a la cabecera del lecho y provisto de un mecanismo que toca un vals infernal con acompañamiento de tambor, trompeta y címbalo.

El secreto de la invención es lo que no podemos comunicar a nuestros lectores.

**BOLSA**  
Cotización de la de Madrid en el día 7 de Junio de 1910.

Valores del Estado		Cambios
Interior.		
Fin corriente.	85.70	
Idem fin próximo.	85.80	
Serie F. de 50 000 pesetas nominale.	86.35	
» E. de 25.000 « «	86.05	
» D. de 12.500 « «	86.10	
» C. de 5.000 « «	87.10	
» B. de 2.500 « «	87.10	
» A. de 500 « «	87.10	
» G. y H. de 100 y 200	85.22	
En diferentes series.	00.00	
Amortizable		
Serie F. de 50 000 ptas nominale.	110.00	
» E. de 25.000 « «	100.70	
» D. de 12.500 « «	100.00	
» C. de 5.000 « «	102.00	
» B. de 2.500 « «	102.00	
» A. de 500 « «	102.00	
En diferentes series.	102.00	
Obligaciones del Tesoro		
Serie A. de 500 pesetas.	101.00	
» B. de 5.000 «	101.00	
Cambios		
Londres.	27.03	
Paris.	6.95	

Tip. Vda. R. Abad. Mayor, 16

## SECCION DE ANUNCIOS

EL SEÑOR

**D. Miguel Benedé Gáligo**

FALLECIO A LAS 6 Y 1/2 DE LA TARDE DE AYER, A LOS 33 AÑOS DE EDAD

HABIENDO RECIBIDO LOS AUXILIOS ESPIRITUALES

R. I. P.

Sus apenados padres D. Joaquin y D.<sup>a</sup> Joaquina, hermanos, D.<sup>a</sup> Concepción, D. Rafael y D. Gabriel, hermano político, D. Cipriano Pradells tíos, primos y demás parientes.

Al participar a sus amigos y relacionados tan sensible pérdida, les suplican oraciones por el alma del finado, y la asistencia a la conducción del cadáver, que tendrá lugar esta tarde a las 5 y media, y funerales que se celebrarán mañana después de los Divinos Oficios de la Santa Iglesia Catedral, de cuyos favores quedarán reconocidos.

Esta tarde a las 3 se rezará el Santo Rosario en la Iglesia de Ntra. Sra. del Carmen.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

IMPRENTA

DE LA

VIUDA DE R. ABAD

MAYOR, 16, JACA

Inmenso surtido en Cromos y Estampas religiosos

Postales artísticas, desde 10 céntimos; gran variedad.

Confeción de toda clase de trabajos tipográficos.

Especialidad en los comerciales a una ó varias tintas.

SE VENDEN tres campos a un cuarto de hora de esta ciudad de 13, 11 y 9 fanegas y se necesita un medianero. Informarán en esta imprenta.

**MOLASSIN**

EL REY DE LOS PIENSOS para ganados y caballerías

Alimento concentrado é higiénico, el mejor y más económico. Resultan las caballerías y ganados mejor alimentados, más fuerza y más lucidez que con cualquier clase de grano y su coste es de una mitad al de la cebada ú ordo. Por 80 céntimos al día queda alimentada la caballería de más trabajo y por 40 céntimos la de trabajo ligero.

Pruébese y no gastará más alimento para su ganado que el Molassin.

**Almacén de abonos minerales**

Se han recibido abonos frescos y superiores, para la siembra de tarraños, abono de prado y preparación de huertas.

Los hay de toda clase de precios y graduaciones, para utilizarlos según las tierras. Son de las casas más acreditadas en abonos, como las de Saint Gobain, Francia, y de Zaragoza de Sres. Corella, Agelet y Compañía y D. Manuel Ambrós.

JOSE LACASA IPIENS, CALLE MAYOR, 28, JACA

ALMONEDA.—Se hace en el tercer piso de la casa número 14 de la calle Mayor. El que desea hacer alguna compra, puede pasar a cualquier hora del día.

A. CARRERO GONZALEZ

HUESCA

CIRUJANO-DENTISTA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE MADRID

**PULPA MELAZADA** FABRICACIÓN EXCLUSIVA

DE LA

SOCIEDAD GENERAL AZUCARERA DE ESPAÑA

**ES EL PIENSO**

más económico y más práctico que se conoce para toda clase de ganados, ya sea para el de energía ya para el de engorde; y a fin de que todos puedan hacerlo probar y observar sus resultados, el concesionario para la venta en esta provincia

**RAFAEL JORDÁN EZQUERRA**

En Jaca los días 12, 13 y 14 de Junio. **La Internacional**, Plaza de San Pedro.

Los días 25, Sta. Orosia 2 y 6 tendrá consulta.

AMA DE ORIA.—Hay una de leche fresca, soltera, que criará donde convenga. Dirigirse a Mateo Puente en Ascara.

OFICIAL DE ZAPATERIA.—Se necesita uno, con buenas referencias y que sepa bien su obligación.—Dirigirse a esta imprenta.

DEPOSITARIO PARA JACA Y SU PARTIDO

**Manuel Mayner**

MAYOR, 25.—JACA

DEPOSITO Y VENTA

de Cementos,

Cales y Yesos

CASA DE PABLO ARCAS

JUNTO AL TEATRO

**PERSIANAS**

montadas en todos tamaños, se venden en el COMERCIO

EL SIGLO Mayor, 15

Propietario y almacenista de vinos, aceites y cereales en Barbastro

ha puesto un Depósito en el acreditado Comercio de los Sres. Juan Lacasa y hermano de Jaca, quienes servirán onantos pedidos se les hagan desde un saco de 50 kilos en adelante, y facilitarán gratis cuantos datos se deseen.—Precios especiales a partida de wagón completo.